

# 5 吃音と生きる

近藤雄生

こんどう ゆうき

ノンフィクションライター

面接で名前が言えない、集団面接でディスカッションできない……。吃音のある若者たちは最大の壁の前で悩み、もがき、途方にくれ、改めて自らと向き合う。

二〇一六年三月のある晴天の午後、京都大学構内のカフェレストラン「カンフオーラ」の屋外の席は、春の訪れを感じさせながらもまだ少し肌寒かった。その席上で八木智大は、友人と私を前に声を震わせながら長年の思いを絞り出した。  
「本当に悔しい。本当に悔しい……」

中学・高校時代、自分があれほど吃音に悩み、苦しんでいたのに、教員たちはみな見て見ぬふりをした。誰一人、吃音のことで声をかけてはくれなかつた。授業中にあてられても、どもつて何も言えないことが多かつた。中高時代をともにした黒田和裕は、その様子をよく覚

の内奥をもさげ出せるようになるまでに経てきた日々の重さを想像した。

八木は京都大学文学部に通つてゐるが、昨年、四年に進学する際に休学した。三年次も後半に入りいよいよ就職活動を始めなければならないという段階で立ちすくみ、動けなくなってしまったのだ。

それから一年が経ち、間もなく休学期間を終え、今度こそは四年生になろうとしていた。そしてこのとき八木は、教員になりたいという気持ちを強めつつあつた。かつて考えたことのなかつた教育の現場に立つという仕事になぜいま、就こうと思うようになったのか。吃音に翻弄されながら、自分の生きる道を真剣に摸索し続けてきた八木の思いが、この日私は少しわかつたような気がした。

## 一日に三五〇回くらい「死にたい」

就職活動は、吃音のある若者にとって最も大きな壁の一つとして立ちはだかる。面接で名前が言えない。集団面接で他の学生とディスカッションなど到底できない。コミュニケーション能力が特に重視

えている。特に数学の授業のときのこと。一人ずつ順番に指され、「わかりません」と言う生徒が多い中、八木は答えを言おうとしているのが見て取れる。しかし最初の音で詰まってしまい、言うことができない。「ろ、ろ、ろく、……」。担当の若い男性教師は八木には時間が必要なことを知つてゐるのに待とうといふ様子は全くない。「次！」と言つて、八木が答えられる機会を与えようとしないのだった。

そんなときいつも、机に突つ伏して泣いてたんだ、と八木がテーブルの一点を見つめながら告げる。黒田は、知つていたよ、と優しく言った。そして尋ねた。

「言えなかつた」八木が、こうして自らでも彼は諦めない。なんとか言葉を出すきっかけを作ろうと手を動かしながら、細い縁のメガネの奥から前を見すえ、一音また一音と絞り出していった。

八木の姿は強烈に私の中に焼きついた。私は、後にあるきっかけからネット上で連絡を取るようになると、すぐに会つて話を聞かせてもらう機会を得た。冬真つ只中の一四年一月、十人ほどしか入れない小さなカフェの席に並んで座つた。八木は、木の机の上に開いた私のノートに時々文字を書きつけながら話してくれた。幼少期のこと、大学に入つて講師バイオの面接を八度受けすべて落ちたこと、それでも社会とかかわつていける何かをしたいと思い続けてきたこと……。

その後、吃音関係の集まりでばつたり会つて話したり、たまに連絡を取り合つたりといふ付き合いが続いていた。私はこの二年以上の間、吃音のある人に数多く会つていつたが、八木の印象はずつと強く残り続け、何かあると私は彼のことを思い出した。

「お話をありがとうございました」といふひとことを言うために、一分も二分もかかつた。あ、あ、あ、いや、あ、あ……。ひたすら同じ音を繰り返し一向にその先の音が出てこない。会場にいた数人の聴講者の多くは、吃音の当事者か関係者だったが、みな思わず一瞬視線を向けるほど八木の吃音は重かつた。それ

1976年東京都生まれ。東京大学大学院修了後、5年半にわたって世界各地を旅・定住しながらルボを執筆。08年に帰国。著書に『遊牧夫婦』『中国でお尻を手術』『終わりなき旅の終わり』など。

たことと、にもかかわらず彼が、人前で

積極的に発言をし、どもる姿を隠そと

しない様子に時に圧倒されたからだ。い

くらどもつも落ち込んだりする素振り

は見せず、飘々と話し続ける。その上、

京都大学新聞の記者として障害者問題に

ついて取材して記事を書くようになるな

ど、彼にとつて決して容易ではなさそ

なことにも挑戦し、苦難を乗り越えよう

とする力強さに私は心打たれてもいた。

しかし、積極的に動く裏で八木は猛烈

に苦しんでいた。一時彼の精神状態が極

めて悪化していたことを私は後から知る

ことになつた。彼は、大学二年当時を振

り返つてブログに次のように書いている。

『一日に三五〇回くらい「死にたい」と

つぶやいていた。もちろんつぶやくとき

は人に聞かれないようにしていたが、

時々阪急電車の中で無意識に「死にた

い」とつぶやいて、やっぱ、誰かに聞かれ

たかな?と思うことがあつた。お風呂で

シャワーをしながら「わー」と叫んだり、

お風呂と布団の中で泣いたりしていた』

涼しげな表情の奥には、深く刻み込ま

二の本に出会うことになつたのだ。

「その中に、書いてあつたんです。吃音は治そうと思って、治るものではないから、吃音を持つたまま、いかに生きるかを考えよう、と。小二からずっと、どうすればどもらないか、数々の方法を試してきて、すべて失敗していたので、伊藤さんの考え方を、受け入れざるを得ないと、感じました。それがぼくにとって、吃音を、受け入れる第一歩でした」

その後八木は、吃音を隠さずに、どもつてもやりたいことをやろうと思うようになつていく。すると高三になつて状況は少しづつ好転した。友人の黒田も、八木が授業中に自ら手を擧げるようになつたのを覚えている。「雰囲気がすごく変わつたなつて感じました」。受験勉強で忙しく人付き合いが減つたことも、吃音による悩みを軽減させた。

しかし一年浪人して京都大学に入学すると再び苦悩は大きくなつた。吃音をもつたまでも人とかわりたいという気持ちが強くあつたものの、実際には容易ではなかつたからだ。思うようにコミュ

れた苦悩があつた。

## 吃音を受け入れる

八木に初めて吃音が出たのは二歳のときだつたと彼の母親は記憶している。そのときは一時的だったが、小学二年の秋ごろには本人も自覚するほどはつきりとした症状になつていた。

授業で本を読まされるときなどはひどい難発になり、時に何も言えなくなつた。幸い、話し方でいじめられることはほとんどなかつたものの、ある日、音読の宿題をしようとして、母親の前でうまく読むことができなかつた。八木の悩みの深刻さに気づいていなかつた母親は、「落

ち着いて言いなさい」と告げたが、何度もどもり続ける八木を前に、ついに泣きながら怒つたのだった。「なんでもどもり続ける八木を前に、ついに泣きながら怒つたのだった」「なんでもどもり続ける八木を前に、ついに泣きながら怒つたのだった」

その後母親は、八木の苦悩を理解し、吃音について懸命に学び、ありのままの八木を受け入れてくれるようになつた。

担任の先生が替わるごとに学校に説明に

ニケーションがとれず人間関係が築けないことへの悔しさやもどかしさに深く悩んだ。以来、様々に悩みながら、四年近くの月日を過ごしてきたのだった。

## 摸索し立ち止まる日々

「いや、あ、あ、あの、じつは、きゅ、休学、したんです」

八木が休学し始めた一五年の春、彼はそのことを直接会つて教えてくれた。そ

の前年、三年次の秋、休学を決める直前には、就職活動の重圧によつて大学に通うこともできなくなつてゐたといふ。い

うもの平然とした表情だつたが、前に進

がら、私は、自分も大学四年になるころに同様に悩んだことを思い出した。

当時の私の吃音は八木に比べると症状は軽く、周囲に気づかれずに過ごすことができる程度ではあつたものの、隠すため費やすエネルギーは大きく、悩みは深かつた。自分の名前が言えないため面接を通過できる気などしなかつたし、会

も行つた。さらに四年生になると、言葉の発達に遅れなどがみられる子どものために小学校に併設された「ことばの教室」に通うことでの吃音の悩みを話せる場を外にも得ることができ、八木の気持ちちはぐつと楽になつたという。

そのまま残りの小学校時代は、吃音のことはあまり気にせずに過ごせたが、受験して入つた中高一貫の私立の進学校で状況は悪化した。点数が何よりも重視されれる雰囲気の中での彼の吃音が顧みられることは一切なく、高校へ進むとさらに症状も悩みも深まっていく。なんとか治せないかとできることを試したが、どんな方法も効果はない。本を読んで調べようにも、図書館に行つてもどうしても検索の画面で「吃音」という文字を打つことができなかつた。打てば自分の吃音を読みでもどもり続ける八木を前に、ついに泣きながら怒つたのだった。「なんでもどもり続ける八木を前に、ついに泣きながら怒つたのだった」

その後母親は、八木の苦悩を理解し、吃音について懸命に学び、ありのままの八木を受け入れてくれるようになつた。

そこで、吃音のある人の自助団体「言友会」の設立の中心的存在であつた伊藤伸社の人と電話でやり取りしなければならない可能性を考えただけで逃げ出したりになつた。私は大学院に行くつもりだつたので、四年になつても就職活動があつたわけではない。しかし友人らを見て、数年後の自分を想像しながら足がすくんだ。その未来から逃げるよう、私はフリーで働くことを真剣に考え始めたのだ。

一方八木は、逃げることに必死だつた自分とは違つた。吃音と正面から向き合つて、自ら道を切り開こうとした。

水泳やランニングで身体を動かし、カウンセリングにも通つた。ヒントを得られそうな本を多く読んだ。吃音のある人が主宰する劇団で演劇をやるようになつた。また、以前から興味を持つていた日中の学生の交流団体で活動を始め、休学中の秋には台湾へ短期留学すること計画していた。どもつて困る機会が多

うことであつても、彼は果敢に挑戦した。いずれも直接吃音を改善させるような活動ではなかつたが、自らの感覚に従つて八木は積極的に動き続けた。

大学二年のころ、言語聴覚士の羽佐田

竜一のもとへ名古屋まで通っていたこと

もあった。本連載でも書いた通り(『新潮45』一四年七月号)、羽佐田が自ら開発した吃音改善のための訓練方法は、重い吃音に長年苦しんだ三十代の男性、高橋啓太の状況を大きく変えるなど、少なからぬ効果を上げている。だが八木は、感覚的に自分には合わないかも知れないと感じ、四回ほどで通うのをやめている。

長い間吃音を治そうとしても治すことができなかつた彼にとって、吃音は发声の問題だけではない、より深い何かに根差したものだという思いが生まれつた。彼はなんとかそこを探り当てようとしていたのだ。

休学期間も半年が過ぎ冬が近づいてきたころには、八木は、計画通り実現させた二ヶ月ほどの台湾留学から戻ってきた。帰国するとすぐフェイスブックに、出版業界やテレビのディレクター職などに就きたいという旨を書き、動き出しているようでもあった。台湾で何か前向きな心境の変化があったのかもしれない。そうちらでも話したいことがあるようだつた。

参加者の一人に、京都女子大学の宮脇愛美がいた。交流会を企画したのが彼女だった。その場の司会進行をし、快活でしつかりと話をしているように見える彼女も、吃音に深く悩まされてきていた。「私は自分の吃音が大嫌いで、仲のいい友だちにも吃音で悩んでいることについては一切言わないで過ごしてきました」吃音に負けたくない。だから就職活動が始まると、あえて営業など話す仕事に就こうとまで思つていた。彼女の症状は、言い回しを変えたりすることである程度は隠せたが、特に「お」で始まる敬語を言うのが苦手だったこともあり、直接での心理的負担は多大だった。吃音は隠したい、しかしそうしようとすればするほど本来の自分を出すことができない。数十社の面接に悉く落とされ続けた。隠すことも苦しかった。

「でも、誰に相談しても、吃音のことは会社には言わない方がいい、いまのままで大丈夫だからって言われるんです」そんなとき、大切な出会いを得た。障

想像した。

しかし、帰国から三週間ほど後に会つてみると、必ずしもそうではなさそうだった。八木は元来、外国とかかわりを持てる仕事がしたいと考えていたが、台湾での日々を経て、外国語を使って働くのは自分には難しいと実感したと言つた。中国語や英語では吃音が余計ひどくなり、コミュニケーションをとることがさらに難しかつたからだ。台湾に行く前に、日本の学生の交流団体の活動で訪れた北京でも同様の経験をした。その結果、以前から興味があつたもう一つの分野であるメディア業界が残つたということだった。と/orして、八木はいわゆる就業も、会いに行く予定です」

そうも言つたが、気持ちは曖昧なままであらうことが言葉の端々に感じられた。八木がテレビなどの仕事をするとすれば、吃音を乗り越えてでもやりたいという強い意志が必要だとthoughtたが、それは感じることができなかつた。

八木はきっと迷つていたのだ。なんと

害者にかかわる会社で働く人物から自己分析をするためのシートを手渡され、過去のことを思い出しながら書いていくと、自分がいかに吃音に支配されて生きてきたかに気づかされた。シートの大半が吃音に関することで埋まつてしまつたのだ。すると、シートを見たその人物が言つてくれた。「本当に辛かつただろうね」。宮脇はその場で泣き崩れた。

「自分の苦しみを初めて受け止めてもらえた気がしました。私はこのときようやく、自分の吃音を受け入れられそうに思つたんです」

吃音はずっと自分の一部であり続けている。このまま否定し続けていいのだろうか。吃音があるからこそできることもあるのではないか。そう思えると、気持ちも変わり行動も変わつた。いまの経験を生かせる分野で働きたいと明確に思うようになり、面接でも自ら積極的に吃音のことを話すよくなつた。そしてようやく一つ内定を得ることができたのだつた。「就職活動を通して、私は考え方

こうと思える仕事は何なのかな。模索しては立ち止まり、そしてまた模索するといふことを、彼は悩みながら繰り返していくように私には見えた。

### 教員への深い思い

年が明け一六年になつてから、八木が携わる活動に私もできる限り同行させてもらうよくなつた。八木はいわゆる就職活動をしている様子はなく、吃音に関連した学生の交流団体の活動で訪れた北京で開かれた「ことばときこえの教室」に

就活生同士の集まりでは、カフェについても、吃音の影響が少なそうな仕事を選ぶべきか、純粋にやりたいことを貰くべきか。就職活動の際に、吃音のことを会社に伝えるべきか否か。みんな口は重そだつたが、話を振られるとい

宮脇は、力をこめてそう言つた。

宮脇の苦悩が幼少期からの積み重ねであるよう、小学校で開かれた「ことばときこえの教室」の交流会に來ていた小学生たちもそれぞれに日々、まねされたり、うまく言えなくて辛い思いをしたりといふ経験を繰り返していた。二年生のある男の子は、空手が得意で大会を勝ち進みながらも、試合の前に自分の名前を言わなければいけないことが大きな壁となつていた。「恥ずかしいのを、直したいです」。足でリズムをとりながら、照れくさそうに、彼は話した。

八木も自らの経験から、子どもたちの苦悩がよく理解できるに違ひなかつた。小学生との交流会においては、大人の参加者同士の意見交換の場でこう言つた。「ぼくは小学校時代、吃音はいつか治ると思っていましたから、自分のように大人になつてもどもつている人を見て、ショックを受ける子も、いるのではないかといふ、気持ちがあります。それでも、こうした交流の場は、貴重だと思います。ぼくもまた是非、参加したいです」

八木と一緒にそうした会に参加しながら私は、彼の様子、吃音のある若者たちの姿を見ていた。各自に抱える苦悩の深さを改めて知った。そして八木と話をしていく中で、彼の気持ちが徐々に変わっているらしいことに気づかされた。

「いま、小学校の先生に、興味が出てきているんです」

いつしか彼はそう話すようになつて、メディアと言つていたのがつい最近だったため、あるいは就職活動への恐怖心が再び大きくなってきたということながらも、私は感じた。教員を目指すのであれば、とりあえずやるべきことはそれまで考えていた就職活動とは違つてくるだろうからだ。疑問を率直に尋ねると、彼は否定はしなかつた。「自分でもそういう面はあるかもしれないと思つています。正直、わかりません」

しかし聞くほどに、八木の教員への思ひが、彼の中に深く根差したものであることが感じられるようになつた。そして三月、京大構内のカフェレストランで涙された。「障害者理解教育」の一環で、吃音のある大学生が自らの体験を生徒に話すのだという。授業を担当している教員自身に吃音がある関係でこのような場が設けられることになつた。八木にとつては、実際に吃音のある教員とその生徒たちに会える願つてもない場であった。

授業は中学二年生二クラス合同で行われた。板張りの広い部屋で四人の大学生と私が前の席に並び、四十人ほどの生徒の前で、それぞれ六、七分、思いを話した。担当教員の吉永章人は、生徒たちに話すときも言葉を詰まらせて苦しそうにすることが多かつた。どうしても言葉が出来ないときは白板に書いた。生徒たちもそのことをよくわかつていて、それゆえ大学生らが言葉に詰まつてもみなじつ待ち、真剣に耳を傾けた。

大学生たちはみな落ち着いて話ができるようだつた。それぞれ短時間の中に自らの経験を率直に語つた。私も時間をもらえたので、いま思うことを短く伝えた。吃音を一つのきっかけとしてライターになつたこと。中学時代には想像もしなか

を流し、中高時代の教員たちへの悔しい思いを表す八木の姿を見たとき、「教員になりたい」という彼の気持ちの核にあるもののがはつきりと見えた気がした。

「京大に入つたときは、将来は吃音とは関係なく『健常者』の世界で競争して戦つていく、という気持ちでした」。大学

の間に吃音を克服し、世界で活躍する人間になる。八木はそう考えていた。

しかし大学に入つても、吃音は重くのしかかり続けた。自分はずっと吃音を背だつたため、あるいは就職活動への恐怖心が再び大きくなってきたということなのかもしれないと思つた。教員を目指すのであれば、とりあえずやるべきことはそれまで考えていた就職活動とは違つてくるだろうからだ。疑問を率直に尋ねると、彼は否定はしなかつた。「自分でもそういう面はあるかもしれないと思つています。正直、わかりません」

しかし聞くほどに、八木の教員への思ひが、彼の中に深く根差したものであることが感じられるようになつた。そして三月、京大構内のカフェレストランで涙された。「障害者理解教育」の一環で、吃音のある大学生が自らの体験を生徒に話すのだという。授業を担当している教員自身に吃音がある関係でこのような場が設けられることになつた。八木にとつては、実際に吃音のある教員とその生徒たちに会える願つてもない場であった。

授業は中学二年生二クラス合同で行われた。板張りの広い部屋で四人の大学生と私が前の席に並び、四十人ほどの生徒の前で、それぞれ六、七分、思いを話した。担当教員の吉永章人は、生徒たちに話すときも言葉を詰まらせて苦しそうにすることが多かつた。どうしても言葉が出来ないときは白板に書いた。生徒たちもそのことをよくわかつていて、それゆえ大学生らが言葉に詰まつてもみなじつ待ち、真剣に耳を傾けた。

大学生たちはみな落ち着いて話ができるようだつた。それぞれ短時間の中に自らの経験を率直に語つた。私も時間をもらえたので、いま思うことを短く伝えた。吃音を一つのきっかけとしてライターになつたこと。中学時代には想像もしなかったこと。中高時代の教員たちへの悔しい思いを表す八木の姿を見たとき、「教員になりたい」という彼の気持ちの核にあるもののがはつきりと見えた気がした。

「京大に入つたときは、将来は吃音とは関係なく『健常者』の世界で競争して戦つていく、という気持ちでした」。大学の間に吃音を克服し、世界で活躍する人間になる。八木はそう考えていた。

しかし大学に入つても、吃音は重くのしかかり続けた。自分はずっと吃音を背だつたため、あるいは就職活動への恐怖心が再び大きくなってきたということなのかもしれないと思つた。教員を目指すのであれば、とりあえずやるべきことはそれまで考えていた就職活動とは違つてくるだろうからだ。疑問を率直に尋ねると、彼は否定はしなかつた。「自分でもそういう面はあるかもしれないと思つています。正直、わかりません」

しかし聞くほどに、八木の教員への思ひが、彼の中に深く根差したものであることが感じられるようになつた。そして三月、京大構内のカフェレストランで涙された。「障害者理解教育」の一環で、吃音のある大学生が自らの体験を生徒に話すのだという。授業を担当している教員自身に吃音がある関係でこのような場が設けられることになつた。八木にとつては、実際に吃音のある教員とその生徒たちに会える願つてもない場であった。

二月某日、私は八木と他三人の大学生とともに大阪府箕面市の公立中学校を訪

る。ただ八木は、吃音で苦しみ続けた経験によって、あのような教育の持つ問題点を切実な思いで感じ取つたのだ。

「企業にとつては、効率が一番大切かも知れません。でも、教育はそれではいけないですよね。吃音は、効率という点だけいでいえばおそらく、マイナスです。でも教育で、何よりも大切なのは、子ども一人ひとりと、向き合うことのはずです。

ぼくは、教員になつたら、子どもとしっかり向き合いたい。同時に、子どもには、負つて生きていかなければならぬのか。そう思わずとも得なくなるにつれて、辛かった中高時代の記憶が思い出された。

あのころ先生たちに少しでも手を差し伸べてもらえていたら、何か違つていたかもしれません。あの学校では、一人ひとりの個性や問題が配慮されることはない、まるで軍隊のようでした」。

そこには、点数や効率が最優先される日本の教育システムの悪しき典型がある。ようやく八木には見えた。もちろん、いまの苦悩のすべてを中高時代に帰せられるわけではないことは彼自身もわかっていた。

### 吃音があるからこそ

人事の人に呼ばれて問われた。その話し方でやつていいけるのか、と。そしてそれをきつかけに最近、障害者手帳を申請したんです、と彼は言つた。日本の現行法では、吃音は発達障害者支援法の対象となるため、基本的に、精神障害としての申請となる（身体障害ではなく）。

「精神障害」ということには正直戸惑いはあります。でも、このまま吃音のことを必死に隠しながら働くよりは、障害者といふ扱いになつても、みなに自分の問題を理解してもらつた方が気持ちも楽だし、ぼくにとつてはいいんです」

吃音は、WHO（世界保健機関）による国際的な疾病分類（ICD-10）において、「児童（児童）期及び青年期に通常発症する行動及び情緒の障害」という項目の中の、「その他」とも解せる分類に入つてある。原因等が不明だからだ。つまり、医学的にどう位置づけるべきか現段階では決まっていないが、この分類によつて、日本では発達障害者支援法の対象となつてゐるのだ。ただ吃音が発達障害者支援法に入ることが広く知られるようになつた。

役所は一次面接で不合格になつた。

その後一般企業から内定を得たが、昨年十月の内定式での自己紹介でひどくもつた。「十秒ほど、何も言えなくなつてしまつて……」。後の立食パーティで、

たのはまだ数年前でしかなく、実際に精神障害として申請し、障害者手帳を取得した例は多くないという。それ以前、身体障害として手帳を申請するケースもあつたが、取得できることはまれだった。状況はとても曖昧なのだ。「取得できたら会社に伝えることになりますが、申請してよかつたのかどうか、いまも悩んでいます」。彼は揺れ動く気持ちを率直に話してくれた。そしてこのときみなで話す中で私は、八木が以前、身体障害者手帳を申請して却下されていたことを初めて知った。手帳の問題で悩んでいた人は少なくないだろうことを想像した。

教員の吉永は、まだ二十六歳で大学生たちとも年齢が近かった。彼はこれまで吃音のある人と話した経験がほとんどなく、だから、同じ悩みを持つ同世代と話せることが本当にうれしいと言った。

「いまも悩むときはすごく悩みますけど、最近ようやく、そんなに気にしなくていいのかかもしれないと思えるようになりました。授業中、教科書を読めないと、生徒に『一緒に読んで!』って言うこと

もあります。保護者にも他の教員にも吃音のことは伝えています。迷惑をかけてしまるのは辛いですが、理解してもらえているのでありがとうございます」

人のよさそうな笑顔には、数知れぬ苦労が刻み込まれているように見えた。

「自分は小学校のときには不登校の経験もあります。学校にうまくなじめなかつた人間なんです。でも、いろんな先生が

いていいはずだから、一人ぐらい自分のようなのがいてもいいんじゃないかなつて思いながら、教員をやっています」

メガネの奥の眼差しを優しく崩して話す吉永を見ながら、私は思った。きっと彼は生徒たちにとってかけがえのない存在なのではないかと。自身の苦悩を正面から見せる吉永にだからこそ本音を言える。そんな生徒が必ずいるような気がするのだ。

吉永のような教員だったのかもしれない。

「先生は話す仕事だから、吃音があると難しいのではと思つていました。でも先

生だからこそ、障害などを抱えた人がな

ることに意味があるので感じます」

八木は吉永にそう言った。八木もまた、教員になるとすれば、彼だからこそ果たせる役割があるに違いない。「吃音があつてもできる」のではなく、「吃音があるからこそできる」ことがきっとある。

私はこのとき、そう確信した。

### 苦しみだけではない何か

「吉永先生の姿は、ぼくにとつて、救いだし、励みに、なりました」

三人で三条大橋の近くの店で食事をした。そのとき八木は真剣な表情でそう言った。

三月のある夜、八木と彼の母・茂美と三人で三条大橋の近くの店で食事をした。そのとき八木は真剣な表情でそう言った。八木はきつとこの道で行くのではないか。穏やかな表情で見守る母親の隣に座る彼を見ながら、私はふとそう思った。

そしてこの日、八木の話を聞きながら、私は改めて感じていたことがあった。彼の吃音が、二年以上前に初めて会つたときに比べて随分軽くなっているらしいことだ。この数ヶ月、私は会うたびにそう

駅中央口の地下一階のプロントに現れた

宮脇は、リクルートスーツ姿だった。

「これから最終面接があるんです」

彼女は、いまから最終面接を受ける会社と、すでに内定を得ている会社に加え、

もう一つの選択肢の間で揺れ動いていることを教えてくれた。もう一つというの

は、吃音のある人たちの就労サポートを目指すNPO法人「吃音とともに就労を支援する会」(サイト名「どーもわーく」)からの誘いだった。宮脇は吃音を隠し続けて生きてきたが、このころには吃音とかかわって生きていきたいと強く思うようになっていた。そしてその数日後、彼女は喜びに満ちたメッセージを届けてくれた。

「『どーもわーく』に決めました!」

吃音の苦しみから開ける道があること

を八木や宮脇は教えてくれる。就職活動はその一つの起點になりうるのだろう。

その先に、どんな世界が広がっているのかは一步踏み出してみなければわからない。

ただなんとか、各人がその一步を踏み出してください。私はそう願っている。

界が見えるようになつていてるに違いない。

このレッスンのみならず、八木が自身

の感覚に従つて行つている複数の活動、

そしてそこで得た人の出会いが、彼自身に変化をもたらしているのだろうと私は思う。変化は自身を感じていた。

「ここ一年ぐらい、吃音の症状も、だいぶ変わつてきている気が、自分でしていません。また吃音、そのものとは別に、

京都女子大の宮脇と再び会つた。福祉関係の会社からすでに内定は得ていたものの、彼女は就職活動を続けていた。京都

\* 八木と彼の母親と食事をしてから五日ほどが経つた三月のある日、私は、相談したいことがあると連絡をもらつていて

京都女子大の宮脇と再び会つた。福祉関

係の会社からすでに内定は得ていたもの、彼女は就職活動を続けていた。京都

八木と彼の母親と食事をしてから五日ほどが経つた三月のある日、私は、相談

したいことがあると連絡をもらつていて

京都女子大の宮脇と再び会つた。福祉関

係の会社からすでに内定は得ていたもの、彼女は就職活動を続けていた。京都

八木と彼の母親と食事をしてから五日ほどが経つた三月のある日、私は、相談

したいことがあると連絡をもらつていて

京都女子大の宮脇と再び会つた。福祉関

係の会社からすでに内定は得ていたもの、彼女は就職活動を続けていた。京都